

caro porque no tiene limitación el precio del producto, ya que alcoholeros y azucareros pueden pagar cuanto les pidan por la remolacha, pues ellos se cuidarán de cargar al consumo el exceso de gastos, cosa que no puede hacer el trigoero. En definitiva, si de 1.180.000 hectáreas que se ha dejado de fertilizar corresponden 800.000 a cereales, o mejor dicho, al trigo, porque la cebada, que ha adquirido mayor precio relativamente que el trigo, se ha abonado de preferencia a este último, resultará solamente por este concepto, y aun suponiendo como cifra baja que de estar a no estar fertilizada una hectárea de terreno la diferencia de producción es de cinco quintales, el déficit debido a la carencia de abonos representará cuatro millones de quintales métricos. La cosecha pendiente, a pesar de que la primavera está siendo favorable para su desarrollo, seguramente será bastante menor que las anteriores y el déficit muy costoso y difícil de suplir.

Si con tiempo no se toman medidas para facilitar la importación de abonos para las cosechas de verano y las siembras de otoño—y ahora es el momento oportuno—, el déficit de la cosecha de 1919 será aún mayor, porque, al fin y al cabo, la actual puede haberse defendido algo con los residuos que han dejado las fertilizaciones de cosechas anteriores; pero sembrar otro año sin fertilización alguna, representaría un descenso enorme en la producción. Mientras no se proceda con energía y se requisen barcos para traer abonos y primeras materias para su elaboración, como se ha hecho para importar trigo, el problema quedará en pie, y si se demora, estas reso-

luciones llegarán tarde para las cosechas de 1919 y habrá que hacer las siembras en peores condiciones que las de 1918, Téngase presente que los nitratos tienen que venir de Chile y es mucho el tiempo que se necesita para que llegue con oportunidad, y que los fosfatos, aun cuando estén en países mucho más cercanos, necesitan ser elaborados, y las fábricas nacionales, por muy bien preparadas que estén, necesitarán todos los meses de primavera y verano para preparar el abono necesario para las siembras de otoño.

JUAN GAVILAN

□ □ □

LAS LANAS

Es grande la desorientación reinante en la compra de lanas, debida principalmente al retraimiento de los compradores, no aceptando los precios exigidos por los ganaderos, que consideran elevados.

Enrevesado está el negocio, pero hay quien afirma que en Cataluña hay muchos miles de kilos de lana en las fábricas y lavaderos procedente de la campaña anterior.

Los compradores se abstienen de comprar mientras no se despeje la atmósfera actual, y los vendedores mantienen muy firmes sus pretensiones y no se ve por ahora un acuerdo y una orientación fija.

Algunos contratos se han hecho ya á setenta pesetas arrobas.

Exposición Peñalara.

La Sociedad alpinista «Peñalara» ha organizado una interesante Exposición de pintura de montaña. La instalación se ha hecho en el patio del Ministerio de Estado.

Las obras expuestas, en número bastante crecido, son, en su mayoría, dignas de alabanza. Grandes maestros de la pintura moderna han prestado su cooperación: Joaquín Mir y Sorolla toman parte en ella.

Nos ha sorprendido extraordinariamente la contemplación de unos cuantos paisajes que ha expuesto el doctor Forns. Habíamos oído hablar que dicho señor, que siempre ha demostrado aficiones a cuanto tiene relación con el Arte, cultivaba como aficionado la pintura. Suponíamos que sería un *aficionado* más. Al ver sus obras, afirmamos sin reserva que es un gran pintor (y conste que no le conocemos más que de vista; no se trata de *reclamo*). Su pintura impresionista, de un

valor colorista de primera fuerza, que nos recuerda las excelentes pinturas de Laroche, nos demuestran unas condiciones de pintor que, por desgracia, escasean.

Núñez Losada expone varios cuadros, muy hermosos y bien pintados.

Espina, Bertodano, Palomeque, Huidobro, Ferrer, Espino, Martínez Vázquez, Domingo Marqués, Robledano, Andrada y muchos otros, cuyo valor artístico está reconocido y sancionado, prestan su colaboración y dan valor a la obra de cultura que dicha simpática Sociedad ha organizado.

López Izquierdo, nuestro querido colaborador, expone varios proyectos interesantes de *chats* y *hoteles* de montaña, que atestiguan una vez más su buena orientación y saber.

A todos los expositores y a la Sociedad «Peñalara» enviamos nuestra más sincera felicitación.—P. B.